

# EL NOTICIERO DE MELILLA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA poseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasso, 7, de S. m. 2.ª y 3.ª.

Teléfono núm. 100

AÑO III.

Palma Jueves 9 de Noviembre de 1893

NUM. 911

## Desde Melilla

### EL COMBATE DEL DIA 3

Málaga 3.

#### A San Lorenzo y Camellos

Poso después de las doce comenzaron a desplegarse fuerzas que salían de la plaza, combatiendo esta operación con el cañoneo de los fuertes.

La salida de las tropas por la puerta del Mantelete hacia admirable efecto por la corrección y marcialidad con que los soldados desfilaron.

Mandaba la operación el general Monroig, y los generales Macías y Ortega permanecieron cerca de la puerta del Mantelete rodeados de sus ayudantes y de parejas de caballería de la Guardia civil para correr partes y órdenes. También estaba allí el teniente coronel de ingenieros señor Santamaría.

Entre los fuertes de Camellos y San Francisco colocó una batería de montaña en un cerro.

Emplazáronse rápidamente las piezas y las mulas fueron colocadas detrás del cerro para resguardarlas de los disparos.

Al mismo tiempo los tiradores Mauser, á quienes la superioridad de su armamento da principal intervención en todas las operaciones, establecieron una línea de guerrillas entre San Lorenzo y Camellos.

La sección de caballería que al mando de su bravo capitán D. Daniel Ruiz lleva un mes de incansables combates, también salió, apostándose cerca del fuerte de Camellos.

Del barrio del Polígono partió media brigada con fuerzas de Tarifa y Segorbe y desplegó guerrillas para proteger la batería de montaña y el convoy.

La operación estaba preparada notablemente.

En la forma indicada salió el convoy con mulas y carros y llegó sin novedad al fuerte de San Lorenzo, donde hizo con gran orden la entrega de provisiones de boca y guerra.

Otra parte del convoy dirigióse á Camellos.

Los moros que estaban en las lomas cercanas á dicho fuerte comenzaron á disparar desde las trincheras. Contestaron al fuego los tiradores Mauser desplegados en guerrilla.

Los cañones de Cabrerizas Bajas, Camellos y San Lorenzo iniciaron un fuego bastante nutrido.

Desde la plaza tiraron también algunos cañones y los barcos de guerra secundaron el ataque disparando granadas.

En algunos momentos hubo moros que estuvieron á 20 pasos de nuestros soldados.

#### Una camilla

Cuando comenzaban á entrar las provisiones en el fuerte de Camellos dirigíame allá con Alhama Montes.

No habíamos llegado á la falta del carro donde se alza Camellos, esto es, muy cerca de la plaza, cuando vimos venir una camilla.

Detuviéronse un instante los camilleros y vimos al herido, éste pertenece al batallón de cazadores de Segorbe, llámase Emilio Rodríguez Segura. Traía toda la blusa y la camisa manchadas de sangre.

Habíale entrado el proyectil por el labio superior, rompiéndolo dos dientes, le había rozado la lengua y le había salido por la región de la nuca.

Es un caso rarísimo. Resulta inverosímil que una bala haya recorrido, sin producir la muerte, lugares que el bisturí sabiamente manejado no se atreve á recorrer.

Había poco fuego de los rifles. Parece mentira que en sitio tan resguardado por dos cerros (pues me indicaron los camilleros el lugar donde había sido herido, muy cercano al en que nos encontramos) diera una bala.

Esto lo atribuyo á que los moros se esconden donde menos puede imaginarse.

El herido traía hecha la primera cura.

#### Final del convoy

Cuando llegamos al pie del cerro donde estaba emplazada la batería de montaña, que hacía frecuentes disparos de cañon, llegaban al fuerte Camellos los últimos mulos con provisiones (pues allí no pueden llegar carros), sin que viéramos ningún otro herido, y sin oír más que un muy escaso fuego de los moros á que siempre contestaban los tiradores Mauser.

Volvimos á la puerta de la plaza, donde estaban los generales Macías y Ortega, porque comenzaba á ordenarse la retirada, terminada ya el convoy.

#### La retirada

El general Macías envió una orden á la batería para que se retirase, y otra á unas compañías de infantería puestas provisionalmente de reserva tras la loma de la batería, para que avanzaran desplegadas en guerrilla á proteger la retirada de la artillería.

Verifícase con gran orden toda esta operación.

Llegó el parte de haber llegado las provisiones á los fuertes. Fueron retirándose los Mauser, replegándose hacia los fuertes las tropas de estos y sale quedaron algunas guerrillas haciendo muy pocos disparos, guerrillas que antes de anochecer se retiraron en completo orden.

A poco de comenzar la retirada empezaron á entrar los heridos por la puerta del Mantelete donde estaban los generales.

Los heridos graves venían tapados, inclusive, con una manta.

Los leves traían fuera de la manta la cabeza.

Conté hasta 18 heridos que fueron llevados al hospital, donde no pudieron alojarse todos: á algunos llevaronlos al hospital del teatro.

El espectáculo del desfile de los heridos, bajo un cielo nublado y con lluvia continua resultaba tristísimo.

La artillería de montaña estaba en las alturas de las Horcas haciendo estruendos disparos para proteger la retirada de las guerrillas Mauser. Del cerro de Santiago estuvieron largo rato sosteniendo el fuego.

#### Un Padre amante

Emilio Sánchez, sastre de oficio, vino á Melilla á enterarse de la muerte de un hijo suyo, soldado de esta plaza.

Dijéronle que estaba en el fuerte de Cabrerizas y el padre salió para allí.

Encontróse con una partida de moros, que le mataron, destrozando horriblemente el cadáver.

#### La jura de la bandera

Los quintos recién llegados para incorporarse al regimiento de Extremadura han prestado hoy su juramento.

Como el regimiento llegó cuando era de urgente necesidad su refuerzo, las tropas entraron en fuego sin prestar juramento, cosa pocas veces ocurrida.

Como ya he dicho, hoy se efectuó la ceremonia.

El comandante mayor esloca la espada formando cruz con la bandera que empuña el abanderado. El regimiento va pasando. El sacerdote pregunta uno por uno á cada soldado al pasar éste bajo la bandera.

—¿Juras defender esta enseña hasta derramar la última gota de sangre?

El soldado jura y besa la cruz. La ceremonia resulta imponente y conmovedora, hecha como hoy ante el enemigo.

#### Detalles y noticias

Cerca de Cabrerizas ha sido encontrado el cadáver de un sargento, abierto como un cerdo y bárbaramente mutilado.

—Un oficial recibió un balazo en un pié, y le resguardó de ser herido el pasador de la travilla.

—Los médicos han advertido que algunos de los heridos tienen en sus lesiones señales de haber recibido los disparos casi á quemarropa, lo cual se explica porque como los moros se ocultan donde pueden, á veces sorprenden al soldado y hacen fuego sobre seguro y desde cerca.

—La caseta de la huerta de ingenieros quemada anoche por los moros quedó destruida en un momento, porque habían colocado dentro de ella una buena cantidad de pólvora.

## Infortunios

Latente aun la impresión de los últimos sucesos de Melilla surge una horrible hecatombe cuya extensión tremenda recuerda aquellas catástrofes de la Biblia donde se describe la cólera de Dios.

La sota de los filisteos, la destrucción de Babilonia y la calcinación de Sodoma y Pompeya ha tenido espantosa reprise con la explosión de Santander.

Nada diremos aquí de sus detalles por que en otro lugar los consignamos inspirándonos en las últimas noticias. Pero serenado el ánimo, con la hidalguía tradicional de nuestro pueblo dispuesto ya á repartir su apoyo entre nuestros hermanos de Melilla y Santander cumplo hacer algunas observaciones para evitar la repetición de la tremenda catástrofe de Santander.

Es ya legendario en los puertos de mar dejar en el más lamentable abandono la intervención de los cargamentos peligrosos. A esta criminal manía se debe ahora precisamente lo ocurrido. Embarcados en el vapor explotado mayor cantidad de dinamita que la declarada el accidente fortuito del incendio hizo que el capitán ocultase hasta lo último el exceso de cargamento el cual pudo haberse sacado del vapor evitando así la tremenda desgracia.

Suponemos que el Gobierno exigirá las responsabilidades que procedan para atender así á lo porvenir. Si la descarga del buque incendiado se hubiera hecho con barcasas tampoco habría ocurrido nada. Pero á esta imprevision seguida de la mala fé de los propietarios ó cargadores del vapor hay que agregar otra manía lamentable que ha llenado de estupor á la opinión.

No creemos que Santander puerto importantísimo de todos conocido se encontrase á la altura del último villorio en lo que se refiere á material de inendios. Ocurrida la catástrofe el digno Secretario del Gobierno civil se encontró con una sola bomba de incendios y con 5 guardias de orden público para los auxilios!

Es triste lo que sucede en nuestro país con todos los gobiernos. Han de surgir desgracias terribles para venir á informarles así como á la opinión que en tal ó cual parte no se cumplen las disposiciones gubernamentales no obstante satisfacer el presupuesto las cantidades precisas para el buen servicio.

Creemos que la horrible demostración que ha tenido en Santander la incuria garantizará la seguridad de otros puertos para lo porvenir.

La industria moderna fis! demostración del monstruo de la apocalipsis aplasta á su creador con la potente fuerza de los elementos. Por esto el hombre que crea el peligro debe evitar sus consecuencias. Entre tanto y mientras llega el momento de depurar concretamente responsabilidades compadezcamos la situación de nuestros hermanos de Santander y como un solo hombre vayamos á enjugar sus lágrimas sirviéndoles de generosos Cirineos en su horrible desgracia.

## Crónica

Es posible hallar otras impresiones que negruras y conmiseración tristes por la terrible hecatombe de Santander. El pánico es inmenso. Los numerosos hijos de aquella provincia emigrados de ella por ese tradicional espíritu de comercio tan arraigado en nuestros hermanos del Norte, presentan dolorosos detalles de desesperación y duelo al saber que el pariente ó amigo ha sido muerto, deshecho, pulverizado por la brutal explosión de dinamita.

Los no afectados directamente por la desgracia en que exajerando podríamos llamar indiferentes siguen atónitos, aterrados y confundidos como si la voladura hubiera ocurrido en nuestra Puerta del Sol.

Algo se han reaccionado los ánimos y ya comienza á apuntar el patriotismo y caridad anunciándose suscripciones y socorros para las víctimas de la desgracia.

Terrible, tremenda ha sido ésta, si bien por fortuna aquella cifra espantosa de los primeros despachos que señalaba la cifra de 1000 muertos y 5000 heridos ha sido rebajada á 200 y 600 respectivamente siendo 70 los edificios destruidos por las llamas estinguidas también oportunamente.

¡Paz á los muertos y consuelo inmediato á los que han sobrevivido á la catástrofe!

Tampoco son muy satisfactorias las noticias de Melilla viniendo á demostrar éstas alosamente que las operaciones en grande escala son indispensables en cortísimo plazo. No significa esto que nuestras tropas hayan sufrido derrota; pero teniendo que hacer frecuentes salidas para el aprovisionamiento de los fuertes, estas escuriones originan bajas diarias hasta el extremo de que ya está lleno el Hospital de Melilla. Esta es la verdad.

Es ya conocida ó mejor dicho adivinada la diplomacia del Sultán. Según se dice nos dará la razón, y aun castigará él mismo á las kábilas. De este modo y á poca costa podrá cobrarles otro nuevo tributo.

La huelga de los empleados de los ferro-carriles del Mediodía ofrece más gravedad de lo que se supone pues no obstante lo que anuncia la Compañía de que el servicio de trenes está restablecido se temen catástrofes por haberse encargado de aquél, empleados poco prácticos. Asegúrese que el Gobierno se encargara del tráfico.

Los rumores de política en calma. Los dolorosos acontecimientos que sobre el país pesan berran completamente el interés político no descollando más que la activa propaganda de los republicanos para contrarrestar la coalición electoral monárquica.

A otro asunto. En Guerra continúan los preparativos para la reunión en Melilla de 50.000 hombres. Dícese y esto lo recojemos en

un importante Círculo ministerial que el general Lopez Domínguez está decidido abandonar el ministerio.

El círculo de La Unión Mercantil acordó abrir una suscripción entre el Comercio y la industria destinada a la guerra. Según nuestros informes este producto se subdividirá ahora entre la guerra y Santander.

La prensa inglesa censura la manifestación que se intentó en Madrid para demostrar las simpatías a la opinión francesa en lo que se refiere a Marruecos.

Nada más nuevo. Hasta el tiempo parece haberse vestido de luto. Una lluvia persistente y un cielo con todas las tristezas eternas sirve de marco a la pena de la opinión alarmada continuamente ante la llegada de despachos que aumentan el catálogo de nuestras desdichas.

Hagamos un punto y aparte a las amarguras que sobre nosotros pesan y fieles a nuestra misión de *Croniqueurs* hablemos algo de ópera Manon de Lescaut si quiera sea por que nuestros lectores no se dejen sorprender según la frase de los médicos especialistas creyendo que esta obra de Puccini es la del Ecorial. No queremos decir con esto que la partitura sea un *infundio* pero tampoco resulta arco de iglesia. Además el libreto pesado, insulto y casi casi digno de ser tomado en cuenta por los padres de familia es una apoteosis desoportunada que no merece la pena de tanto sobalismo puesto que esta señora Manon resulta tan *práctica* y *adocenada* como cualquiera de las sacerdotisas de Venus a *bon marché*.

Con todo esto la ópera pasó nada mas no obstante los esfuerzos heroicos que hicieron para matizarla los artistas.

Reanudando ahora la nota triste diremos que nuevos despachos de Santander siguen ofreciendo catálogo terrible de espantosos detalles entre los que recojemos estos dos dignos de la fantasía de un Hofman. Medio cuerpo de un hombre penetró por el balcón de una casa yendo a caer en la meta donde tranquilamente cenaba una familia. La cabeza de una mujer penetró por una chimenea cayendo asimismo sobre el fuego que calentaba un gabinete. El número de muertos a última hora no puede calcularse porque entre los escombros de las casas incendiadas se calcula que quedan muchos.

De Melilla solo se sabe concreto que por falta de cubas no pueden aprovisionarse de agua los fuertes. Sigue el cañoneo si bien con intervalo, pues los moros no se han presentado ayer ni hoy como otros días.

El Gobierno decidirá rápidamente el modo de enviar recursos a Santander. Se ya a dar orden para aplicar una cantidad del fondo que se destinó al último siniestro de Villacastán.

Vuelve a hablarse de la próxima apertura de Cortes. En los círculos ministeriales se da como segura para el presente mes.

La minoría republicana tiene adoptado en principio el programa parlamentario. Según nuestras noticias hará ruda campaña contra las operaciones militares de Melilla.

En París se acentúa la carencia de simpatías por nuestra intervención en Marruecos.

Entre los festivales que se organizan para reunir socorros con destino a la guerra y a la catástrofe de Santander está ya acordada una brillante corrida de toros en la que tomarán parte todos los diestros de cartel. También algunos teatros preparan asimismo funciones.

De provincias se han recibido ya numerosos telegramas con generosos ofrecimientos.

## Alcance de última hora

5 Noviembre.

Los telegramas oficiales y particulares de la tarde dan nuevos aunque incom-

pletos detalles de la catástrofe de Santander.

### Cesa el incendio

Ha quedado sino extinguido localizado por lo menos. Todas las personas aptas se ocupan en apagar los focos parciales recogiendo los cadáveres.

### Mutilaciones

Los muertos ofrecen un espectáculo horroroso. Gran número de ellos son un informe montón de miembros deshechos. Van recogidos 230. Son muchos los que no pueden identificarse.

### Los vivos

Los habitantes cuyas viviendas se han escapado de la catástrofe prestan todo género de socorros y albergue a los heridos.

### La explosión

Tan intensa ha sido que muchos restos se han recogido a 2500 metros de distancia. Ha muerto además del Gobernador, Presidente de la Audiencia y Comandante de la Guardia civil, el Marqués de Casa Pombo a quien debía Santander todas sus modernas mejoras.

### El Alfonso

Se ha confirmado también la noticia de la destrucción del magnífico vapor de este nombre de la Compañía Transatlántica. Se ignora el número de muertos.

### Los hospitales

Funcionaban desde esta mañana en Santander. Los heridos pasan de 1000. Es inexacto que continúe el incendio.

### MELILLA

#### Hoy

Se asegura que el General Macías ha reiterado el pronto envío de fuerzas y víveres. Parece ser que también ha significado que con la mayor urgencia se proceda a organizar un amplio servicio sanitario pues no basta el que funciona.

La opinión de distinguidos generales es unánime en convenir que si el Gobierno no manda seguida hasta lo menos 30.000 hombres se dará lugar a que se reanun todas las kábilas y originen graves conflictos.

El cañoneo de los fuertes ha continuado hoy si bien con lentitud por escasear las municiones. Mañana llegará a Melilla el envío de material de artillería.

El «Alfonso XII» ha cañoneado también la costa esta mañana. Los moros parecen tranquilos viéndose pocos que resistan. Se asegura que esto obedezca a que el grueso de su fuerza se ha retirado a alguna distancia para unirse a las nuevas kábilas que se han asociado al movimiento. Esta noticia es grave.

Los conservadores censuran al Gobierno diciendo que si ahora le ayudan en la campaña electoral es solo por amor y respeto a las instituciones.

Los republicanos se muestran confiados en triunfar en Madrid.

Siguen llegando desoladoras noticias de Santander. El desastre es enorme. El enterramiento de los muertos se hace preciso pues su descomposición podría traer consecuencias funestas. Todo el vecindario de los pueblos cercanos a Santander están prestando auxilios en la Capital. El trabajo de descombramiento se hace muy difícil pues a cada instante ocurren hundimientos. Murió también la hija del Gobernador.

6 noviembre.

Son muy graves los rumores que a última hora recojemos. Según se dice el Sultán de Marruecos de acuerdo indudablemente con Inglaterra desaprobaba la conducta de España negándole el derecho de castigar a los rifeños.

Este rumor que apuntamos en autorizado círculo, se completa también con la llegada del Embajador de Inglaterra de quien se dice trae terminantes instrucciones de su gobierno para impedir que España continúe las operaciones en Marruecos.

Como comprenderán nuestros lectores estas impresiones han causado profunda sensación pues anuncian complicaciones graves para el porvenir.

Un despacho de Tánger dice que de tal modo han excitado a los moros los sucesos de Melilla que se temen sus ata-

ques contra los europeos.

En este momento comienza la Junta magna en el Círculo Conservador presidida por el Sr. Canovas. Este pronuncia un discurso de ruda oposición al Gobierno. Se acordará la candidatura para concejales por Madrid denominándola Candidatura monárquico-constitucional.

Es exacto que el Gobierno no ha recibido aun noticias oficiales del Sultán de Marruecos, pero también lo es, que por directas referencias de Tánger sabe que no aprobará nuestro ataque a los rifeños.

Tenemos pues la guerra en puerta.

Los últimos telegramas de Melilla siguen acusando tranquilidad completa. Todas las fuerzas están ocupadas en los preparativos para la campaña.

Se ha desmentido oficialmente el ataque al Peñón y Ceuta. En estas posesiones la tranquilidad es completa.

Un extenso despacho que hemos leído de un recién llegado de Melilla fechado en Málaga confirma que la tregua de los moros obedece a la reunión de grandes fuerzas.

El General Macías estudia el medio de aprovisionar para muchos días a los fuertes avanzados. ¡Ya era hora!

El día 14 llegarán a Melilla 40.000 fusiles Mauser.

Continúa en toda España el movimiento de tropas.

Coincidiendo con los rumores que apuntamos al principio de este alcance, circulan otros diciendo que el Embajador de Francia tiene ya instrucciones de su gobierno para después que conferencie el representante de Inglaterra con nuestro Ministro de Estado.

### SANTANDER

#### Últimos Telegramas

Continúan hoy los trabajos de descombramiento. Los destrozos son inmensos. Algunos buzos han bajado al fondo de la bahía.

Aseguran que hay muchos cadáveres. La opinión está justamente indignada contra la Casa Ibarra propietaria del vapor explotado.

Se le exigirán grandes responsabilidades.

N. E.

## Sociedad Insular

### UN ALMUERZO DE DESPEDIDA

Para despedir a nuestro querido compañero Don Ricardo Salvá se reunieron ayer los amigos íntimos de este en su mayoría periodistas, en el restaurant de Oriente.

Durante la comida se derrochó ingenio y llegado el momento de los brindis vibró la nota patriótica.

Ricardo Salva es el primer oficial de la guarnición de Palma que ha conseguido no sin agotar sus influencias todas ser destinado al ejército expedicionario de Africa, donde a más de luchar como soldado de la patria lleva la representación de cronista militar de la campaña en representación de *El Liberal* de Madrid, el periódico que en España alcanzó la mayor publicidad.

No hemos de consignar aquí las frases que al Sr. Salvá dedicaron en sus brindis los señores Martínez, García y Pons, pues nos unen al anfitrión vínculos de cariñosa amistad que nos lo vedan, consignaremos únicamente que todos hicieron votos y a ellos nos unimos con toda la efusión de nuestra alma, para que nuestro amigo queriendo regrese pronto de la campaña, después de conquistar en el campo de batalla gloria y provecho. El Sr. Salvá con gran desinterés

se ofreció a la prensa de Palma para representarla en Africa, ofrecimiento que por aclamación fué aceptado.

Se acordó a la vez que Palma no olvidará que en las filas de Borbon combató voluntariamente un mallorquin, remitiéndose diariamente a dicho Regimiento una parte de cuantos auxilios se remitan al ejército.

Antes de dar por terminado el familiar almuerzo se recaudaron entre los comensales 25 pesetas que se remitirán a *La Almudaina* en tabaco para que por conducto de *La Vanguardia* se remitan al Regimiento de Borbon.

Estuvieron representados en el acto por sus Directores *Las Baleares* y *La Última Hora* y por delegación *La Almudaina*, *El Isleño*, *El Diario de Palma* y *La República*.

El Sr. Conde de Montenegro remitió a nuestro amigo el Sr. Salvá la siguiente carta:

«Sr. Don Ricardo Salvá.

Mi buen amigo: Un asunto urgente me impide asistir al almuerzo de despedida al que me adheri con gusto desde el primer momento.

Considere Vd. en esta ocasión como siempre a su amigo que le quiere.—*El Conde de Montenegro*.

Además de los representantes de la prensa, asistieron D. Ricardo Roca, D. Pedro Martínez, D. Alejo Mezquida, D. Juan García, D. Luis Cusini y D. Miguel Roca.

El telégrafo, con su acostumbrado laconismo, nos comunica un nuevo atentado llevado a cabo por una mano criminal en el gran teatro *Liceo* de Barcelona durante el segundo acto de la ópera *Guillermo Tell*.

Estos terribles momentos de desolación son capaces de poner espanto en el ánimo más esforzado. Insoportables son los tiempos que en este fin de siècle alcanzamos. Desde los atentados de ese anarquismo infame, desde el formidable accidente que siembra el terror y la muerte, hasta la guerra, fruto de imprevisiones y flaquezas humanas, todas las fuerzas destructoras de los hombres y de la Naturaleza parecen concertadas en daño de nuestra querida patria, y amenazados estamos todos los españoles con una catástrofe apocalíptica.

Hora es ya de que el Gobierno cure con operación cruenta el cáncer del anarquismo y no se contente con paliativos, ya que la exterminación del autor, no es medida bastante eficaz para su curación radical.

Por nuestra parte protestamos de tamaño crimen y suplicamos al Criador que se apiade de nosotros.

En el vapor correo de Alicante é Ibiza que llegó ayer mañana, vino el personal que compone la sección segunda de lo criminal de esta Audiencia, después de haber cumplido con los deberes de su ministerio en nuestra hermana Ibiza.

Además de la correspondencia, venían a bordo del *Lulio* 39 pasajeros y 120 reses lanaras.

Anteayer inauguró en el Hospital militar un soldado del Escudron regional de cazadores de Mallorca a causa de una fuerte cox de un caballo que recibió en el vientre.

La gravedad de momento ha ido paulatinamente menguando.

Estos últimos días se presentó a la Inspección de vigilancia un joven que había sido despedido de su hogar doméstico por imputársele un robo en metálico.

El caso no deja de ser original, mayormente cuando vivía en compañía de su propia madre.

Don Victoriano Guzman publica la siguiente Circular.—Cumpliendo las atentas y patrióticas escitaciones que á este Gobierno ha hecho el Excmo. Sr. Presidente de la Asamblea suprema de la Cruz Roja y atento á la especial recomendacion del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, convoco á todos los señores Sócios que en esta capital hayan pertenecido ó pertenezcan á dicha humanitaria Asociacion internacional, así como á todas aquellas personas que por su posicion, carrera ó cargo quieran ó deban pertenecer á tan benéfico instituto, á la reunion que, juntamente con las autoridades eclesiásticas, militares, locales y académicas, ha de celebrarse hoy á las cinco de la tarde en el Gobierno de la Provincia, con objeto de constituir definitivamente la comision de esta provincia, con la eleccion de Presidente y demás cargos mencionados en el Reglamento.

Asi mismo invito á cuantas personas quieran inscribirse en dicho benéfico Instituto á que se sirvan manifestar sus nombres en la Secretaría de este Gobierno.

Para mayor inteligencia se insertan á continuacion los artículos de los Estatutos y Reglamento, relativos al objeto de la Asociacion, al ingreso en la misma, y á la manera cómo ha de constituirse y funcionar.

De los humanitarios sentimientos de cuantas personas y funcionarios están llamados á concurrir á la reunion convocada y su concurso despues al fin que se persigue.

Durante el pasado mes de Octubre la Guardia civil de estas islas capturó á 46 delincuentes y 81 individuos por faltas leves, efectuó 12 denuncias por infraccion de la ley de caza, recogió 21 armas y prestó 2 servicios humanitarios. En el servicio rural y forestal efectuó 25 denuncias y aprendió á 8 delincuentes.

Un pescador anciano al ir ayer á tomar su bote que lo tenía amarrado frente la Lonja para dedicarse á su profesion, lo ha echado de menos.

Lo cierto es que el pobre hombre estaba inconsolable.

Por reciente Real orden se recuerda á los Habilitados de Dependencias centrales, provinciales y municipales la más estricta observancia del artículo 42 del Reglamento de Industria de 11 de Abril último, exigiendo á los contratistas el recibo que acredite haber satisfecho el último trimestre de la contribucion industrial antes de pagarles los suministros que hayan hecho á los dependencias.

Los Grandes Almacenes de «El Siglo», acaban de publicar el Catálogo de la próxima temporada de invierno, ilustrado con profusion de grabados y figurines de la última moda para Señoras, Caballeros y Niños.

COMISION PROVINCIAL DE BALEARES

Sesión del día 6 Noviembre 1893

De acuerdo con lo propuesto por el comisario de Guerra se fijaron los precios que deben regir para el reintegro de los suministros hechos por los ayuntamientos á las tropas del ejército durante los meses de Septiembre y Octubre últimos.

Se acordó remitir al alcalde de Binisalem el proyecto de alineacion de la

Constitucion y varias calles de aquella villa á fin de que el Ayuntamiento revoque lo que juzgue procedente.

En el expediente promovido por una instancia de doña Catalina Moll contra un acuerdo del Ayuntamiento de Capdepera por el que resolvió rectificar la alineacion de la calle del Centro de aquella villa en el trayecto que comprende la casa de la recurrente, se acordó informar al Sr. Gobernador de la Provincia que la Comision Provincial, entiende que proceda aprobar la suspension de dicho acuerdo decretada por la Alcaldía, y la revocacion del mismo en cuanto se oponga á que doña Catalina Moll termine la edificacion de su casa.

Se acordó trasladar al alcalde de Pollença una comunicacion del superior de la congregacion de misioneros de San Vicente de Paul, participando que Miguel Salas y Llitra ha dejado de pertenecer á dicha Congregacion.

Se acordó admitir en el departamento de dementes á uno de Manacor y en la Casa de Misericordia á dos huérfanos naturales de Llubí.

Se enteró la Comision de una comunicacion del Capitán General de este distrito participándole el sobreseimiento del expediente que se instruyó por haber resultado corto de talla Gabriel Salom y Juan, natural de Santa María, acordándose que quede excluido temporalmente del servicio y sujeto á las revisiones que señala la ley.

Se dió cuenta de diferentes comunicaciones á estadística y administracion de los establecimientos provinciales de Beneficencia y Correccion, acordándose las resoluciones consiguientes.

En el Boletín Oficial de la provincia número 4177, se publica:

Telegrama de los sucesos de Melilla.

Suspension de todas las delegaciones y comisiones conferidas por el Sr. Gobernador y la Diputacion Provincial.

Orden para la busca de un recluta de Ibiza.

Denuncia de una mina.

Acuerdos tomados por la Diputacion Provincial.

Abono de la paga de Octubre á la clase pasiva.

Venta de un mulo, las guarniciones de éste y un carro, aprehendidos con tabaco de contrabando por fuerza de Marina.

Llamamiento á los interesados en un expediente de liberacion de cargas que afectan el predio «San Fiol», propiedad de D. Ignacio Fuster y Fuster.

Suspension de las oposiciones de escuelas públicas.

Matricula industrial de Establecimientos.

Venta de dos fincas situadas en el término de dicha villa.

Otra de tres, situadas en el de María.

Cuenta de caja del municipio de María.

En la seccion de la Gaceta se insertan el real decreto para regularizar el pago de haberes de los maestros de escuelas públicas, los partes del cólera, reales órdenes sanitarias y vacantes de una cátedra de Derecho en la Universidad Central y de otras de Química y Geometría en la de Zaragoza y de varias escuelas de párvulos.

Las ventajas que ofrece nadie puede poner en duda.

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 23 abril 1886.

He recibido la muestra de «Emulsion Scott» preparado que ya hace tiempo conozco y vengo usando en mi práctica particular con éxito muy favorable, en los casos de «escrofulismo» y en cualquiera de sus manifestaciones.

Con esta «Emulsion» se consigue administrar el aceite de hígado de bacalao sin repugnancia á los enfermos á quienes está indicado su uso, ventaja muy recomendable por cierto.

Dr. FÉLIX CARRASCO.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—



D. Pedro Domenge y Rosselló

Capitán de fragata

Comandante de Marina del puerto de Santander

FALLECIÓ DIA 3 DEL ACTUAL

en la horrorosa catástrofe ocurrida en dicho puerto

(E. G. E.)

Sus desconsolados Madre, hermanos, hermana política y sobrinos, al participar tan sentida desgracia á sus amigos y conocidos les suplican tengan presente al finado en sus oraciones y les participen que el sábado próximo á las once de la mañana, se celebrarán las honras fúnebres por el eterno descanso de su alma en la parroquial iglesia de Manacor.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómica-lírica

Funcion para hoy

LAS CAMPANADAS

LILY

APUROS DE UN NOVENSÁ

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 7, 4'45 t.

Melilla.—Apenas se efectuó el desembarque del vapor «Cámara» que trae madera para la construccion de barracones, levantarse un campamento en Tres Horcas, colocados para la defensa. En dicho campamento se levantarán tres fortines unidos con trincheras. Dícese que el general Macias no quiere empezar ninguna operacion formal, hasta que tenga viveres, municiones y 20.000 hombres.

Madrid 7, 5 t.

Un telegrama oficial de la Habana dice que faltan detalles del encuentro á causa del temporal de aguas. Recogidos los muertos, 5 prisioneros, 39 caballos, capturado uno y presentádose otro. Continúa la persecucion de los dispersos. Tranquilidad en el resto del pais.

Madrid 7, 7'40 n.

Hoy habrá salido de Melilla un convoy para Cabrerizas Altas, protegido por la brigada de Ortega, compuesta de los regimientos de Extremadura y Borbon, Cazadores de Tarifa y Dragones de Santiago.

Mañana se efectuará el matrimonio de la hija del general Margallo.

Madrid 8, 2'30 m.

En Barcelona hoy durante la representacion del «Guillermo» en el Liceo, con que inaugurábase la temporada, dos anarquistas arrojaron dos bombas Orsini sobre las butacas. Una explotó matando á nueve señoras y á seis caballeros. Hay muchos heridos leves; el pánico es horroroso. Dos anarquistas han sido detenidos.

Madrid 8, 3'45 m.

Las bombas arrojaronlas desde el paraíso en la parte central ancha y platea. El señor Puigcerver conteraferencia en este momento con el Gobernador por telégrafo.

Madrid 8, 5 m.

Una bomba arrojaronla desde el paraíso, y á otra colocaronla en las butacas. En las filas de las butacas murieron siete, cinco de una misma familia. Detenido un sujeto que creése depositó ésta, y otros dos son conocidos anarquistas. El Sr. Puigcerver, á quien acabo de ver, me ha dicho que es preciso que los hombres de bien unanse contra los destructores de la sociedad. Se ha ordenado la prision de todos los significados en el anarquismo y se

han efectuado registros domiciliarios. El pretexto del atentado no puede atribuirse á una venganza contra Martinez Campos, pues no estaba éste en el Teatro. Resultaron dieziocho muertos, quince en el acto y tres en la casa de socorro. Ignórase la cifra de los heridos.

(De nuestro corresponsal.)

Barcelona 8, 7 m.

Por todos los ámbitos de la ciudad no se habla de otra cosa más que del horroroso crimen cometido anoche durante la representacion de la ópera Guillermo Tell en el Liceo.

La consternacion fué inmensa entre la numerosa y distinguida concurrencia é indescrptible el aspecto que ofrecía el teatro en los primeros momentos de la explosion de la bomba Orsini.

Veinte son los muertos; hay muchos heridos y algunos de ellos de mucha gravedad.

La familia del General Martinez Campos salió ilesa.

La empresa de este teatro probablemente rescindiré el contrato.

Hay detenidos varios conocidos anarquistas.—El corresponsal.

Barcelona 8, 3 40 t.

La Policia haciendo esfuerzos supremos é investigaciones encontró una tercera bomba entre las butacas del teatro Liceo que no llegó á explotar.

Melilla.—La artilleria descuidó el fuerte de Sidi-Aguariach; hoy se aprovisionarán los fuertes.

Ceuta está amenada por los moros.

Pidense refuerzos tropas y artilleria para poderse defender de la multitud de los moros que estan por las cercanías del campo neutral

El ministro Sr. Gamazo ha regresado á Madrid altamente horrorizado de los grandes destrozos que produjo la explosion de la dinamita que llevaba el vapor Cabo Machichao

Barcelona 8, 4 30 t.

Los veinte fallecidos á consecuencia de la explosion de la bomba durante el segundo acto de la ópera Guillermo Tell Liceo quedan en su mayoría identificados.

Posan de cien personas heridas.

A medida que la poblacion ha ido conociendo todos los detalles, y los nombres de los muertos el pánico ha ido de una manera espantosa aumentando.

Probablemente se hará igual capitania principal. (1)

Los dos presos son individuos de nacionalidad extranjera.

Entre los mueatos se citan á Monsieur Guillaume de Marsella recién llegado á Barcelona, á Marta Girardier embarazada de seis meses, Eduardo Formigera, José Figueras, el señor Moreu, su esposa é hija, José Olano, esposa é hija, Emilio Guardiola, y una hermana de la tiple Damerini.

(1) Testual.

Rotger.

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

## CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

# ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica  
DE BARCELONA

**EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL** es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas é crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.  
Farmacia de Don José Sureda, calle de Bresa.

## MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

### Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isla Marítima», Palacio, 26. 15

### Se alquila una cochera

ra y cuartos grandes con habitación para los cocheros. En esta imprenta informarán.

### Pupilos

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia. Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

### En la calle de Sastre

Roig número 25 se compran sombreros de copa usados.

### Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:  
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

### Se vende una reja de

hierro con dibujo y su correspondiente regilla de nueve palmas de altura por cinco y medio de ancho. Informarán Merced n.º 58, 4.º

### Academia preparatoria

del año de ampliación para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de D. JAIME DOMENECH Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

### Vapores Transatlánticos

DE HIJO DE J. JOVER Y SERRA. Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 500 toneladas máquina de triple expansión, alumbrado con luz eléctrica clasificado en el Lloyd x 400 A I y construido bajo la inspección del Almirantazgo inglés:



MIGUEL JOVER

### Capitan Torras

Admite carga á flete y pasajes, para dichos puntos. Para informes en Palma la Isla Marítima Palacio 26.

### CALENDARIO ZARAGOZANO PARA 1894

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolascó 7, al precio de 10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

### Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens. Precio: Una peseta. De venta en la calle de Palacio número 4.

### Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados. Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

### ZAPATERIA

DE MIQUEL SALVA SINDICATO.—Núm. 55 tienda. Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 48



**VICHY CATALAN**  
LAS AGUAS MINERALES NATURALES

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1883 suscritas con ventajosa á sus similitudes extranjeras CURAN: EPIDEMIAS, MIGRAJAS, etc., etc. Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc. Combinación de las materias ácidas y ferruginas, pedregalitos, hidrogeno, etc. SUPERAN A TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE: NEURALGIAS, MIGRAJAS, etc., etc. EXHAUSTIONES MENTALES Y FISICAS. ANEMIAS, etc. Pílese el VICHY CATALAN en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales.

### Pupilos

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia. precio económico, Marina 40, 2.º 2.º (frente el Circo).

### Anuncio

A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. L. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona, recibirá franco por correo una instrucción para ganar seguramente hasta 100 pesetas de una sola vez, pero nunca menos de 450 pesetas.

### Venta

A voluntad de su dueño se vende un entresuelo sito en la calle de Villanueva. Para informes Santa Clara 41 principal.

### Venta

Tanto se alquila é se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fabrica de fosforos de Francisco Rosa, situada en el «Colomaret» junto á la fabrica de los Sres. Ribas. Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria per delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente. Razon: Sindicato 72, 2.º 17

### Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamoret núm. 10.

### Seccion Comercial

Movimientos de buques  
Dia 8 FONDEADOS  
Do Ibiza y Alicante v. Julio e. D. Guillermo Pujol 23 trip. ton. 405, efectos y belija pas. 40 m. Palma.  
DESPACHADOS  
Para Termini bergantín goleta S. José c. D. Rafael Benassar 11 trip. ton. 28 con lastre m. Palma

### Movimiento local

Hospital civil  
Dia 8.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 4.—Salidas, varones 0, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.  
Defunciones  
Antonio Riera Noguera, soltero 24 años, Paz, tuberculosis.  
Lorenzo Labrés Coll, 48 años, Hospital, enterocolitis.  
Juana M. Verger Sancho, soltera 20 años, Molinar, tifus.